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Сельское хозяйство Брестчины делает 
ставку на холдинги и компьютеризированную 
агрономию 

Брестская область традиционно занимает 
лидирующие позиции в сфере 
сельхозпроизводства. Имея всего 15 процентов от 
всех посевных площадей страны, брестские 
аграрии выращивают и производят пятую часть 
всех отечественных овощей, мяса и молока. 
Презентованная руководством Минсельхозпрода 
недавно программа развития АПК до 2020 года 

предусматривает среди прочего активное создание агропромышленных холдингов. 
Каковы перспективы развития АПК одного из самых успешных регионов, “НГ” рассказал 
председатель комитета по сельскому хозяйству и продовольствию Брестского 
облисполкома Степан Радковец. 

География экспорта растет 

— Степан Григорьевич, отличается ли нынешняя посевная кампания от 
предыдущих по составу агрокультур, на каких наиболее урожайных из них будет 
сделан акцент? 

— В Брестской области сформирована оптимальная структура посевных 
площадей сельскохозяйственных культур. Общая посевная площадь ежегодно 
составляет свыше 800 тысяч гектаров. В структуре посевных площадей зерновые и 
зернобобовые культуры занимают свыше 422 тысяч гектаров — 53 процента посевной 
площади, что является оптимальным, позволяет выдерживать систему севооборота и 
получать за последние три года урожаи зерновых свыше 1,1 млн тонн зерна в весе 
после доработки. 

Зернобобовые культуры занимают 30—32 тысячи гектаров, или 7—7,5 процента. 
Учитывая обилие у нас легких по механическому составу почв (до 70 процентов), их 
плодородие, продолжительные засухи в период вегетации, отсутствие должной 
селекции бобовых культур на уровне республики (выведение технологичных сортов) и 
низкую их урожайность, на текущий год планируется увеличить площади под 
зернобобовыми культурами до 34 тысяч гектаров. Площади кукурузы на зерно 
увеличены до 50 тысяч гектаров. 

В связи с ежегодным ростом поголовья скота и в целях создания стабильной 
кормовой базы, обеспечивающей общественное животноводство кормами в полном 
объеме, в нынешнем году планируется увеличить посевные площади под кукурузой, 
предусмотренной на силос, до 147 тысяч, а многолетних трав — до 102 тысяч гектаров. 
Это мы сделаем за счет сокращения посевных площадей однолетних культур. 

— В последние годы благодаря реализации государственных и целого ряда 
отраслевых программ обеспечено устойчивое развитие отечественного 
сельхозпроизводства, что не только обеспечивает продовольственную безопасность 
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страны, но и позволяет наращивать экспортные поставки. Как менялся в последние 
годы экспортный потенциал Брестчины? 

— В прошлом году предприятия АПК области экспортировали продукции на 
755,6 млн долларов — на 15,5 процента больше, чем в 2012-м, в результате чего доля 
области в объеме экспорта организаций Минсельхозпрода в минувшем году составила 
22,6 процента. Сегодня наши молокоперерабатывающие предприятия более половины 
выручки получают от экспорта, мясокомбинаты — около 40 процентов выручки. 
Реализация цельномолочной продукции на экспорт в прошлом году по сравнению с 
2011-м увеличилась на треть, сухой сыворотки — в 2,8 раза, сухого цельного молока — 
в 4,3 раза, а колбасных изделий — и вовсе в десять раз. 

Основная доля экспортных поставок приходится на рынок России: в 2013 году — 
633,7 млн долларов, это 90,2 процента от общего объема экспорта управляющей 
компании холдинга “Концерн “Брестмясомолпром”. Также в минувшем году 
увеличились поставки продукции с более высокой добавленной стоимостью: 
пельменей, колбасных изделий, субпродуктов, сухого цельного молока и сыворотки, 
концентрата сухого белкового. 

Довести систему управления до автоматизма 

— В конце прошлого года белорусский посол в Израиле Владимир Скворцов и 
бизнесмены этой ближневосточной страны приняли решение о подготовке к 
осуществлению на Брестчине пилотного проекта, предусматривающего внедрение в 
нынешнем году автоматизированной системы управления сельским хозяйством. 
Реализуется ли он? 

— В комитет по сельскому хозяйству и продовольствию облисполкома пока не 
обращались. Но у нас есть понимание, что для эффективного функционирования 
сельскохозяйственного производства помимо применения современной техники и 
технологий необходимо и внедрение автоматизированных систем управления. Поэтому 
с 2012 года ООО “Информационные технологии для жизни” по рекомендации нашего 
комитета ведет разработку программного комплекса “Автоматизированное рабочее 
место агронома”. На основании обобщенного опыта передовых хозяйств области, 
специфики работы специалистов данной отрасли, имеющихся разработок и 
рекомендаций НАН Беларуси разработана базисная программа “Агро-Горизонт” с 
участием специалистов облсельхозпрода и райсельхозпродов. Этот программный 
продукт предназначен для улучшения условий труда агронома, упрощения 
делопроизводства, сокращения рабочего времени на проведение работ по отчетности 
и концентрации необходимого информационного ресурса отрасли. 

Внедрение данной программы в сельхозорганизациях позволит при 
производстве растениеводческой продукции вести и хранить книги истории полей в 
электронном виде, визуально отображать электронные карты земель хозяйств с 
указанием агрохимических показателей каждого участка, использовать ежегодно 
обновляющиеся госреестры, планировать и мониторить посевы сельхозкультур, а 
также эффективность применения минеральных удобрений и средств защиты 
растений. 

Сегодня нашим комитетом определено 50 сельскохозяйственных организаций, 
имеющих высокую культуру земледелия, которым рекомендовано внедрить и 
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применить в производстве базовый программный комплекс. “Агро-Горизонт” будет 
дорабатываться и обновляться регулярно и в будущем может охватить всю 
производственную сферу сельского хозяйства. 

От убытков к прибыли 

— Есть ли значительные успехи в выходе сельхозорганизаций на 
самоокупаемость, снижение числа убыточных предприятий в АПК области? 

— В минувшем году перерабатывающими предприятиями Брестчины получены 
неплохие финансовые результаты: объемы чистой прибыли увеличены более чем 
вдвое, рентабельность продаж составила 9,1 процента (за 2012 год — 5,6 процента). В 
то же время финансово-экономическое положение сельхозорганизаций можно 
охарактеризовать как неустойчивое, говорить о самоокупаемости отрасли пока рано. В 
минувшем году объемы прибыли по конечному финансовому результату по сравнению 
с 2012-м уменьшились более чем в два раза, с убытками сработали 12 хозяйств. 
Рентабельность продаж  составила  только пять процентов, тогда как за 2012 год она 
была 16,8 процента. Этому есть и объективные причины: в прошлом году брестским 
хозяйствам не удалось нарастить объемы производства растениеводческой продукции 
в основном из-за гибели и повреждения посевов, а недостаток концентрированных 
кормов по причине недобора зерна и отсутствие финансовых средств для 
приобретения комбикормов в необходимых объемах отрицательно сказались на 
результатах работы животноводческой отрасли. Также отрицательно повлиял на 
результаты деятельности сельскохозяйственных организаций опережающий рост цен 
на потребляемые материальные ресурсы по сравнению с закупочными ценами на 
сельскохозяйственную продукцию. 

Но есть в отрасли и резервы для сокращения затрат. Это прежде всего 
устранение нарушений в технологических регламентах, рациональное использование 
имеющихся ресурсов. Для того чтобы обеспечить работу хозяйств на принципах 
самофинансирования, в сельхозпроизводстве необходимо на государственном уровне 
реализовать целый комплекс мер, таких как совершенствование ценовой, кредитной 
политики, организационного управления сельхозпроизводством. Для решения этих и 
других проблемных вопросов в АПК и создана по поручению Президента 
межведомственная рабочая группа, которая тесно работает с облисполкомами. 

— Степан Григорьевич, вы уже упомянули работу концерна “Брестмясомолпром”. 
Какова ситуация с этим и другими холдингами в области, каковы ее перспективы и на 
кого вы готовы делать ставку в будущем? 

— Убежден, что объединение производителей сырья, переработчиков и торговли 
в интегрированные структуры — основа повышения экономической эффективности 
предприятий АПК. В настоящее время в Брестской области созданы и функционируют 
15 кооперативно-интеграционных формирований с законченным циклом производства 
и переработки сельхозпродукции — в десяти районах из шестнадцати. Причем в их 
формировании наряду с организациями-интеграторами приняли участие еще 30 
организаций. В состав интеграционных формирований входят комплексы по откорму 
крупного рогатого скота  и свиней, птицефабрики, сельхозорганизации, а также 
структурные подразделения, осуществляющие переработку продукции (комбикормовые 
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цеха, элеваторы, цеха убоя и переработки мяса, цеха по переработке молока). Их 
товаропроводящая сеть представлена 47 фирменными магазинами. 

Кроме того, создан холдинг, в состав которого вошли четыре предприятия по 
производству молочной продукции: Барановичский молочный комбинат, Березовский 
сыродельный комбинат, Кобринский маслодельно-сыродельный завод и Лунинецкий 
молочный завод. Управляющая компания холдинга — государственное объединение 
“Управляющая компания холдинга “Концерн “Брестмясомолпром”. В целях расширения 
рынков сбыта на территории России создано белорусско-российское предприятие 
“Брестский продукт”. Пока в его адрес поставляется только молочная продукция, но в 
будущем планируется осуществлять поставки и мясной, и плодоовощной 
консервированной продукции предприятий концерна “Брестмясомолпром”. 

Самое главное заключается в том, что все звенья интеграционных объединений 
ориентированы на конечные результаты: увеличение объемов производства и сбыта 
продукции, наращивание выручки, рост прибыли. Высокая эффективность 
производства позволяет успешно конкурировать на внешнем рынке. Поэтому и в 
дальнейшем будем делать ставку на создание агропромышленных холдингов и 
интеграционных формирований. 
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